

TRANSFORMANDO EUSKADI EN UNA CIUDAD- REGIÓN SOSTENIBLE

Posted on 26/11/2019 by Naider



PERSPECTIVA TERRITORIAL EN RED: TRANSFORMANDO EUSKADI EN UNA CIUDAD-REGIÓN SOSTENIBLE

Naider ha asistido a la XVIII edición del congreso Euskal Hiria, donde se ha presentado la Agenda Urbana de Euskadi – Bultzatu 2050

naider

Este lunes 26 y martes 27 de noviembre 2019 **NAIDER** ha asistido al [XVIII Congreso de EuskalHiria 2019](#), el cual ha tenido lugar en el Auditorio Kursaal de Donostia-San Sebastián. El congreso se ha centrado en la **presentación de la nueva Agenda Urbana de Euskadi – Bultzatu 2050**, donde se promueve una reflexión sobre el territorio y la ciudad desde una perspectiva territorial en red, la de la ciudad-región y las nuevas áreas metropolitanas.

La Agenda ha sido elaborada a partir de la Nueva Agenda Urbana de Naciones Unidas y se encuentra **alineada con el número 11 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)**, cuya finalidad es **lograr ciudades inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles**, donde ninguna persona ni ningún lugar se quede atrás. **La jornada congregó a políticos y agentes reconocidos**, tales como Iñaki Arriola López (Consejero del Departamento de Medio Ambiente, Planificación Territorial y Vivienda del Gobierno Vasco), Elena Moreno Zaldibar (Viceconsejera de Medio Ambiente del Gobierno Vasco), Gorka Urtaran Aguirre, Eneko Goia Laso y Juan Mari Aburto (Alcaldes de Vitoria, Donostia y Bilbao, respectivamente), entre otros muchos. También estuvieron presentes representantes de la Comisión Europea y ONU-Habitat, así como otros representantes nacionales e internacionales de reconocido prestigio.

Durante el primer día (lunes 26 noviembre) se destacó la importancia de **alinear e integrar las diversas agendas nacionales e internacionales** para elaborar la Agenda Urbana de Euskadi: [Agenda 2030](#), Agenda Urbana [Europea](#) y de [España](#), [Agenda Euskadi Basque Country 2030](#), [Klima 2050](#), [Udalsarea 2030](#)... . **El enfoque multi-nivel de la Agenda es esencial para alinear los diferentes objetivos y propuestas por el desarrollo sostenible que existen en el panorama nacional e internacional.** También se abordó la idea de ciudad desde un punto de vista de **plataforma integrada y transdisciplinar**, en donde las dimensiones social, ambiental, económica se integran en un ámbito urbano, la ciudad, que sirve como nodo de soluciones para el reto del desarrollo sostenible.

Del segundo día (martes 27) destacamos el panel de 'La Ciudad Ambientalmente Sostenible', a través del cual se abordaron diferentes cuestiones relacionadas con la **transformación de nuestras ciudades hacia un escenario ambientalmente sostenible**. Elena Moreno Zaldibar, Viceconsejera de Medio Ambiente del Gobierno Vasco, destacó las contribuciones del Gobierno Vasco en materia medioambiental, mientras que Gorka Urarán Aguirre, alcalde de Vitoria-Gasteiz, se centró en los retos de la **movilidad urbana** y en destacar las dificultades de este sector, tales como como los conflictos existentes ente peatones y ciclistas.

Salvador Rueda, Director de la Agencia de Ecología Urbana de Barcelona, centró su discurso en **la generosidad como motor para crear ciudades sostenibles**. Todos estamos de acuerdo en que, si los diferentes agentes involucrados en el reto de transformar nuestras ciudades no se ponen de acuerdo, no hay futuro posible. Salvador destacó tres tipos de agentes en concreto: **la ciudadanía, la política, y las soluciones técnicas**. Por un lado, se necesita hacer un gran esfuerzo para que los ciudadanos se identifiquen con la sostenibilidad, ya que esto hará que se sientan los beneficiarios directos de vivir en ciudades sostenibles y, a raíz de ello, trabajen para lograrlo. Por otro lado, los equipos técnicos tienen que desarrollar la tecnología y técnicas necesarias para solventar los diferentes retos a los que nos enfrentamos. Por último, el ámbito político debe invertir en aquellos temas prioritarios que ayuden a transformar nuestras ciudades. Se puso a Vitoria-Gasteiz como ejemplo de ciudad que basa su éxito en las sinergias entre los tres tipos de grupos mencionados (políticos, ciudadanía y tecnología), tal y como ocurrió durante la candidatura al Premio Ciudad Verde Europea.

Finalmente, los ponentes destacaron la importancia de la economía circular, sobre todo respecto a la necesidad de **reducir la producción y consumo de plásticos y el aprovechamiento de la comida que se deshecha**. Ambos retos serán piezas clave en la nueva [Estrategia de Economía Circular del País Vasco 2030](#).

Desde NAIDER consideramos que la nueva Agenda Urbana de Euskadi no debe quedarse en un documento más, tal y como se ha apuntado a lo largo del congreso. Se debe por tanto "aterrizar" el documento y **pasar de las palabras a la acción**. Para llevarlo a la práctica es necesario que todos los retos ambientales abordados en el documento (reducción de residuos, movilidad sostenible, transformación energética...) **sean integrados en nuestra cultura y se conviertan en aspectos socialmente prioritarios**. Nuestro objetivo, a nivel individual, debe ser el sentir dichos retos por la sostenibilidad como algo nuestro, como un compromiso personal y un objetivo vital. Hay que evitar que todo esto se aborde únicamente desde una perspectiva política, para lo cual debemos introducir la variable cultural que permita aumentar la conciencia sobre los diversos problemas sociales y ambientales.

Sin una integración de estos retos en nuestros pensamientos diarios, sin darle el peso que se merece a nivel cultural, los problemas ambientales y sociales seguirán siendo problemas sin resolver, con la diferencia de que cada vez queda menos tiempo. Si logramos que estos retos sean una parte más de nuestra cultura, como es nuestra lengua u otras costumbres, las soluciones se acelerarán. Recordemos: todo lo que sentimos como nuestro tendemos a protegerlo. Y ese debe ser el sentimiento a desarrollar para con el medio ambiente y la justicia social. Por suerte, las nuevas generaciones venimos pisando fuerte, y debemos ser nosotros quienes llevemos las riendas de la conciencia ambiental y social a todos los niveles.

Julen González Redín
PhD en Desarrollo Sostenible
NAIDER

There are no comments yet.